



ITAKA-ESCOLAPIOS

● **Educación en la RD Congo.** La ONGD Itaka-Escolapios ha llevado a cabo durante este 2023 un proyecto de cooperación en una escuela de Kikonka, en la República Democrática del Congo. El proyecto se ha centrado en “fortalecer el proceso de lucha contra la pobreza mediante la educación de niñas y niños”, en un momento en el que el país vive un preocupante conflicto armado.



MADRE CORAJE

● **La vida campesina en Perú.** La ONGD Madre Coraje tiene implantado un proyecto de cooperación en la provincia de Angaraes (Perú) para tratar de mejorar los medios de vida de la población campesina. En concreto, desde la organización se centran en impulsar el desarrollo competitivo, inclusivo y resiliente de las familias productoras organizadas, dando un especial protagonismo a la mujer.

Las ONG navarras lamentan que la Agenda 2030 no se vaya a cumplir

Las organizaciones han desarrollado en 2023 más de 150 proyectos de cooperación en 55 países

✎ **Unai Yoldi Hualde**

PAMPLONA – La Coordinadora de ONGD de Navarra defiende la cooperación en un escenario mundial “cada vez más complejo” con el surgimiento de nuevos conflictos y crisis humanitarias en los últimos años. En este sentido, la entidad lamenta que a falta de 6 años para 2030, fecha en la que se deberían de cumplir los objetivos de la Agenda 2030, “nos encontramos con que, lamentablemente, el mundo ha perdido el rumbo, tal y como reconoció Antonio Guterres, Secretario General de la ONU, y los países sólo

lograrán cumplir con el 15% de los llamados Objetivos de Desarrollo Sostenible para esa fecha”.

Según detalla la coordinadora, la población que necesita cobertura básica ha crecido un tercio hasta superar los 406 millones de personas en 82 países diferentes (en la última década se ha multiplicado por 4). Las consecuencias del deterioro medioambiental y su efecto más visible, el cambio climático está provocando que en diferentes regiones “las poblaciones no puedan subsistir, generando desplazamientos cada vez más numerosos, con la consecuente pérdida de

derechos, incremento de la vulnerabilidad y de situaciones extremas, que afectan de manera más grave a las mujeres y niñas”. A todo ello, añade, se suman los nuevos conflictos armados, como el genocidio que se está cometiendo en Gaza y la invasión de Ucrania por parte de Rusia, además de otros muchos conflictos olvidados: Yemen, Siria, Afganistán, Sudán, Mali Burkina Faso, Níger, etc.

“En este contexto la cooperación internacional es imprescindible para paliar de alguna manera situaciones concretas. Somos muy conscientes que no va a arreglar el mundo, pero

si contribuir a que en distintos contextos las personas puedan realizar los cambios necesarios para conseguir un desarrollo personal y comunitario que mejore las condiciones de vida actuales y a futuro”, sentencian desde la Coordinadora de ONGD.

48 ONGD Pero, precisamente, en medio de ese escenario tan complejo las ONGD navarras reivindican el papel de la cooperación: en 2023 estas organizaciones realizaron más de 150 proyectos tanto de cooperación al desarrollo como de ayuda humanitaria en 55 países diferentes de la mano

de organizaciones locales. Asimismo, las 48 ONGD han consolidado los convenios con organizaciones de la ONU como UNRWA, UNICEF y ACNUR. Según explica, la labor de las organizaciones en 2023 se ha centrado, principalmente en Guatemala, El Salvador, Haití, Perú, Bolivia, Palestina, India, RD Congo, Mozambique, campamentos del Sáhara y Senegal. Por otra parte, en Navarra se han realizado 33 proyectos de Educación para la ciudadanía global.

La entidad sostiene que este trabajo se ha podido desarrollar gracias a la implicación de las instituciones navarras –Gobierno foral, Ayuntamiento de Pamplona, Federación de Municipios y Concejos y numerosos consistorios– y de todas aquellas personas donantes, colaboradoras y voluntarias. “Destacamos el compromiso de la ciudadanía al marcar la opción de Fines Sociales en su Declaración de la Renta así como a las empresas que apuestan por *Fines de interés Social* en el impuesto de sociedades”, apunta la coordinadora. ●



Y OS LO CUENTO

● **RCP en medio de Guinea.** Y os lo cuento, ONGD fundada en 2017, ha desarrollado varios proyectos en Nemataba, un pueblo del interior de Guinea Bissau. En concreto, los cooperantes han colaborado en la construcción de pozos y han impartido una serie de talleres de RCP (reanimación cardiopulmonar), higiene postural y fabricación de compresas reutilizables.



VITA ET PAX

● **Salud infantil en Ruanda.** La organización Vita et Pax está al frente de uno de los proyectos en la Escuela Maternal de Kigali (Ruanda), que forma parte del Centro Médico Social de Biryogo, uno de los siete centros de salud de la Prefectura de la capital. Esta entidad presta servicios de dispensario, hospital, maternidad, centro nutricional y servicio especializado en SIDA.



GUALAWI

● **Educación en Guatemala.** La ONG Gualawi ha llevado a cabo la construcción de un centro de formación llamado Centro de capacitación K'armel Juyup, una iniciativa que apuesta por impulsar la educación de los jóvenes en una de las zonas más complicadas de Guatemala, la zona 7. Tiene 3 plantas y acoge a más de 100 jóvenes que tendrán la oportunidad de aprender un oficio y formarse en distintas áreas.



SETEM

● **Campesinado en Argentina.** Setem ha llevado a cabo varios proyectos en Santiago del Estero (Argentina) junto a la población indígena campesina. En concreto, han trabajado con el movimiento del Mocase por la lucha para la promoción y defensa de los derechos de la tierra, el medioambiente y por los derechos civiles y políticos de las mujeres campesinas e indígenas de la región.